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_AD_E5_9B_BD_c52_85687.htm 获得的证书不过是拿到了一块

通往另一个世界的敲门砖，此外无他 职场同样是残酷的，踏

实与勤奋是必须的，付出终有回报 1992年，吴卫军成为中国

内地获得ACCA（特许公认会计师）资格第一人，这让吴成

为一度的国际会计界新闻人物，此后吴在普华永道的事业发

展基本顺利，直至今天的合伙人位置。在外人眼里，吴卫军

的职业历程可以说是一帆风顺甚至幸运有加。但作为中国自

己的国际会计从业人员的先锋人士，吴也有自己不平凡的奋

斗经历，其中的酸甜苦辣也许只有吴自己才能真正体味和拥

有。 坐在瑞安广场12层的会客厅里自信而不失亲和力的吴卫

军，向笔者娓娓道来其在普华永道13年的事业路程，在轻松

的谈话之间，吴始终让听者感受到其成功背后付出的汗水与

自我挑战的分量。 问：如何看待自己作为中国内地ACCA第

一人的经历？ 吴卫军：成为ACCA第一人的确可以说是我个

人的幸运，但我要说的是中国经济改革和发展为我创造了这

样的机遇。因为在当时中国经济改革的阶段下，这样的机遇

产生于政府开始注意到拥有自己的国际会计人才极为重要加

上ACCA对于中国经济和中国市场的积极乐观态度。但我们

常说，机遇总是青睐有准备的人，这话没错。当时我一直以

来对于英语和专业知识的努力学习成为入选培训名单的最大

筹码。至于成为中国内地ACCA第一人与其说对于我个人的

意义重大，倒不如说对于中国会计界乃至整个经济界的意义

更重大。从我个人来讲，这个事件的意义只是拿到ACCA证



书为我的职业前景铺开了广阔的道路，而从国家角度来看，

这是一个具有里程碑意义的事件，因为它标志着中国开始拥

有自己的国际会计人才，这对今后中国会计改革和实践都有

着深远的影响。所以无论谁是第一人都会有这样的意义，并

非我惟独此。 问：在拿到ACCA证书后，你面前一定有很多

选择，为何最终选择继续留在普华永道？ 吴卫军：的确，当

时我可以有很多职业选择，投资银行、知名企业都有大门向

我敞开，当时的我也的确有些飘飘然，甚至浮躁。所以至今

我非常感谢我在普华永道的精神导师(每个普华永道的员工都

有自己的精神导师，用来指导职业心理上的训练)。他当时告

诉我，我获得的证书不过是拿到了一块通往另一个世界的敲

门砖，此外无他。他的话让我冷静下来，这时我想起初到普

华永道上班的第一天，在一位香港合伙人的办公室里曾暗暗

下定的决心，就是有朝一日我也要成为他这样的人，坐在他

这样的位子上。我告诉自己，既然有了目标，就不应该有所

怀疑和动摇而坚定地走下去。加上普华永道是栽培我的最初

园地，我想，选择普华永道作为职业奋斗和借以实现自我价

值的组织是值得的。直到今天，我还是这样看。 问：在普华

永道的日子里有没有过离开另外寻求新天地的念头？ 吴卫军

：不能说没有，但每当我想起走进普华永道的第一天的场景

，我都会毫不犹豫地打消这个念头。的确，人们在事业追求

的路途中，特别是当你遇到挫折时，往往会有是否爬错梯子

的怀疑和探望别的梯子的犹疑。但我想，如果当初的目标是

经过深思熟虑定下的，并且在追求目标的过程中已经有了付

出与回报，就应该坚定地走下去。 其实我从高级经理升到合

伙人所用的时间是五年，这与普华永道内部通常的三年机制



相比显然长了许多，这对于我自己当然是困难和迷茫的五年

。但我总在告诫自己，商场是残酷的，职场同样是残酷的，

踏实与勤奋是必须的，付出终有回报。 问：怎么看待注册会

计师的职业？你认为注册会计师必需的素质是什么？ 吴卫军

：我热爱这个职业。注册会计师的特殊职业特点让我们这类

人在职业追求中必须将公正放在第一位，而将赚钱放在第二

位，而不是相反。这是由会计师事务所担当的责任中社会责

任是首位的事实所决定的。因为在市场经济中，有关信息的

透明和真实决定了资本的有效流动，而资本只有有效流动了

才会让整个社会经济运作在低成本的基础上。信息的透明和

真实就成为经济社会的基石，而我们注册会计师对于信息的

鉴证工作就显得尤为重要。对信息的去伪存真应该是我们追

求的理想状态，前提就是公正诚实的职业道德。 除了公正诚

实外，注册会计师最需要的恐怕就是勤奋了。会计这个职业

不需要太多的天分，它大部分是技术性的工作，经验的积累

决定了工作能力的好坏。只有勤奋才能在最短的时间里积累

最多的财务、会计或审计经验，加上对于新知识和专业知识

的勤奋学习，你一定能够成为优秀的注册会计师。 问：最近

的全球会计丑闻有没有影响到你对注册会计师职业的认识？ 

吴卫军：就像很多人说的，会计丑闻的爆发是坏事也是好事

，它给整个会计界和监管者都敲了警钟。对于前者，暴露了

贪婪是行业的腐蚀剂，对于后者，昭示了没有漏洞的制度是

不存在的。自律加棒打将成为这个行业的永久话题。 对于我

自己来说，丑闻让我对作为会计师事务所合伙人所面对的风

险和责任有了更深刻的认识。但这种认识并没有让我退缩，

而是更坚定了作为合伙人的信念，就是公正、公正、再公正
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